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Este es el Dr. Dan Darko y su serie de conferencias sobre las Epístolas de la prisión. 
Esta es la sesión 29 del Código del hogar, Efesios 5:21-6:9.  
 
Bienvenidos nuevamente a la serie de conferencias de estudio bíblico. Lo han estado 
haciendo muy bien, así que continúen. 
 

Tenemos dos más y terminaremos nuestra serie sobre las epístolas de la prisión. 
Espero que estén aprendiendo como yo lo estoy haciendo. En la última lección, 
haciendo un resumen de la lección anterior, llamé su atención a partir del capítulo 5, 
versículo 1, sobre cómo Pablo hizo todos estos contrastes y, luego, al final, contrastó 
la luz y la oscuridad y desafió a los lectores a vivir realmente como hijos de la luz. 
 

En esta conferencia, lo he llamado Código de la Casa. El Código de la Casa, 
básicamente, es una palabra que se traduce del alemán Hausdorfer . Hausdorfer , en 
alemán, se refiere a las reglas que deben regir una casa. 
 

En otras palabras, principios de gestión del hogar. Al intentar traducirlo al inglés, los 
académicos ingleses encontraron la forma adecuada de traducirlo como Household 
Code, de ahí el título Household Code. Pero estamos colocando el Household Code 
en un contexto que probablemente no hayas visto antes. 
 

Comencemos por ver el versículo 15 del capítulo 5 de Efesios, porque ahí es donde 
comenzaremos nuestra discusión sobre la relación entre esposo y esposa, la relación 
entre padre e hijo y la relación entre esclavo y amo, desde este punto en particular, 
donde Pablo va a contrastar las maneras necias y las maneras sabias. Así que, 
leámoslo. A partir del versículo 15, observen cuidadosamente cómo trabajan, no 
como necios sino como sabios, haciendo el mejor uso del tiempo porque los días son 
malos. 
 

Por tanto, no seáis insensatos, sino entended cuál sea la voluntad del Señor. Y no os 
embriaguéis con vino, en lo cual hay disolución; antes bien sed llenos del Espíritu, 
hablando entre vosotros con salmos, con himnos y cánticos espirituales, cantando y 
alabando al Señor en vuestro corazón; dando siempre gracias por todo a Dios Padre, 
en el nombre de nuestro Señor Jesucristo; sometiéndoos unos a otros en el temor de 
Dios. Detengámonos aquí un momento. 
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En los versículos 15 al 21, Pablo continúa con su instrucción moral sobre la antítesis 
entre sabios e insensatos. Hasta este momento, su atención se ha centrado en cómo 
la comunidad trabaja junta en unidad como el cuerpo de Cristo. Ha estado dando 
todo tipo de instrucciones para promover lo que llamamos cohesión interna, en otras 
palabras, solidaridad, un sentido de armonía dentro de la comunidad. 
 

Y aquí, con este contraste en particular, veremos cómo cambia de una manera muy 
inteligente la relación con la iglesia en general, que ha estado describiendo como la 
familia de Dios, hacia una relación con la microfamilia de creyentes individuales, es 
decir, el entorno familiar pequeño. Comienza desafiándolos a no ser insensatos. Me 
gusta eso. 
 

Él no comienza usando la palabra griega necio. En realidad, utilizó literalmente la 
palabra inglesa, la palabra griega imprudente, como así sucesivamente en lugar de 
así sucesivamente. Él dijo así sucesivamente. 
 

Así que el inglés es la mejor traducción, así que no seáis insensatos. Más bien, sed 
sabios. Sólo ese tipo de marco retórico para reforzar el contraste que intenta 
establecer. 
 

En el mundo antiguo, la persona sabia era capaz de emitir juicios morales sólidos. No 
era alguien que había ido a la universidad y sacaba sobresalientes en todas sus 
clases, sino que vivía una vida que, cuando se analizaba la realidad de su vida, no 
había nada digno de elogio. No, la persona sabia toma decisiones morales en el 
momento y el lugar adecuados. 
 

Tanto en el Antiguo como en el Nuevo Testamento, la persona sabia sigue los 
preceptos de Dios y los manifiesta en su conducta real. Su juicio está muy influido 
por lo que Dios quiere, y hace bien en autodisciplina para poder vivir estas cosas. Lo 
que está en la mente se traduce en su carácter y en su forma de vida. 
 

El necio, en cambio, toma malas decisiones. El necio toma decisiones morales que, al 
final, le afectan a él mismo, a otras personas, a la sociedad en general y le causan 
todo tipo de problemas. El juicio del necio se refleja en el tipo de vida que lleva. 
 

Entonces, en realidad, podemos ver la forma en que viven sus vidas y sabemos que 
han tomado algunas malas decisiones en sus vidas. Para Pablo en Efesios, el sabio es 
el que ha llegado a conocer al Señor y vive para agradarle. Es en este sentido que 
desafía a quienes acaba de decir, uno o dos versículos antes, que deben vivir como 
hijos de la luz, diciendo: Ahora quiero que no viváis como necios, sino como sabios. 
 

Permítanme destacar algunas cosas de este pasaje. Al observar el contraste entre 
sabios e insensatos, se ve lo que Pablo está haciendo aquí: tratar de mostrar que la 
vida no debe vivirse para que podamos adoptar la forma de vivirla. Mostrar patrones 
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de pensamiento y comportamiento indignos que deben abandonarse para adoptar 
los pensamientos y el comportamiento dignos y encomiables entre los hijos de Dios. 
 

Caminos necios versus caminos sabios. Observa que en el pasaje que leí, él hizo un 
claro contraste entre los necios y los sabios, como mencioné. Luego, continúa 
desafiándolos a aprovechar al máximo su tiempo. 
 

Versículo 16, aprovechar al máximo el tiempo. Ya sabes, el inglés no ayuda mucho, 
así que déjame aclarar algunas cosas. La palabra griega es un idioma comercial. 
 

Es un lenguaje de mercado. Es ganar tiempo. La persona sabia compra tiempo. 
 

Aprovechan el tiempo. Hacen buen uso del tiempo. No posponen nada. 
 

En cada momento dado, toman la decisión correcta para obtener lo mejor de sus 
vidas. Piense en aprovechar o comprar. De hecho, la palabra, en realidad la raíz de la 
misma, es como comprar tiempo. 
 

Ya sabes, paga el precio que sea necesario para realmente aprovechar el tiempo, 
adueñarte de él y aprovecharlo al máximo. No dejes que el tiempo te controle. 
Gestiona tu tiempo. 
 

A menudo he extendido ese concepto en particular cuando hablo con líderes de la 
iglesia sobre la administración del tiempo. Pero ese no es el punto principal aquí. El 
punto de Pablo es que en la contienda moral, cuando se piensa en el 
comportamiento cristiano, hay que hacer un buen uso del tiempo. 
 

La razón es que el tiempo es crucial aquí. Los días son malos. Aun así, el concepto de 
tiempo en la palabra días. 
 

Los tiempos son malos. No puedes permitirte vivir tu vida de cualquier manera. En 
estos tiempos, aprovecha al máximo tu tiempo. 
 

Continúa de nuevo, ahora usando una palabra diferente para decir: no deben ser 
tontos. La palabra también está en griego; como la llamamos nosotros, introduce el 
prefijo para una palabra que es phronesis o phronesis, otra palabra para sabiduría. 
En lugar de decir, no sean tontos, entra y usa el prefijo para decir, sí, no sean tontos 
aquí. 
 

Pero lo que está diciendo es que tengamos cuidado de no hacer malos juicios 
morales, sino que busquemos usar nuestro poder cerebral, nuestra capacidad 
mental, para algo más. Entendamos cuál es la voluntad de Dios y dejemos que eso 
moldee nuestra vida. Pablo había orado por la iglesia, en los capítulos uno y tres, 
para que pudieran conocer tantas cosas acerca de Dios. 
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Pueden conocer las riquezas de su gracia. Pueden saber lo que agrada a Dios. Pueden 
tener conocimiento de tantas formas aquí. 
 

Él dice que en lugar de ser necios, debemos tratar de entender la voluntad de Dios, 
los deseos de Dios y los anhelos de Dios. Y luego hace otro contraste, que se aleja de 
lo que se supone que debe hacer la persona necia. Y ese mismo marco de contraste. 
 

En otras palabras, a los necios les gustaría emborracharse, pero no se emborrachan 
con vino porque conduce al libertinaje. La palabra puede traducirse como libertinaje. 
 

Conduce a todo tipo de inmoralidad sexual y desviación sexual. Es una palabra muy 
cargada, no es conmovedora. 
 

La palabra es esotérica y tiene esta connotación: no os embriaguéis con vino porque 
conduce al libertinaje, sino, por el contrario, como sabios, sed llenos, aprovechad la 
plenitud del espíritu. 
 

Cuando uno está lleno del Espíritu, Pablo introduce gramaticalmente lo que 
llamamos participios en griego, cinco participios, para explicar en realidad el efecto 
resultante de estar lleno del Espíritu. Para aquellos que están llenos del Espíritu, 
cinco cosas suceden en sus vidas. Pero antes de pasar a esas cinco cosas, 
permítanme llamar su atención sobre la frase: no se emborrachen con vino y cómo 
podemos entenderla. 
 

Podemos entenderlo como cultura popular, una cultura en la que beber y beber en 
exceso estaba por todas partes. No era algo nuevo. Una cultura en la que beber 
formaba parte de las comidas diarias. 
 

Algunos estudiosos han argumentado que entendemos esa frase en particular: “No 
os emborrachéis con vino, sino llenaos del Espíritu Santo” en el contexto de la 
comida grecorromana, donde la familia se reúne, come afuera, es probable que 
estén sentados en el suelo, beban vino y canten algunos himnos o canciones 
paganas. 
 

No me refiero a los cristianos. Ellos tienen su propia deidad familiar. Por lo tanto, 
incluso durante la comida, pueden decir oraciones de agradecimiento a la deidad 
que les proporcionó esa comida. 
 

Y entonces, un erudito en particular que impulsó esto que otros eruditos están 
recogiendo dice, ya saben, él puede ver que este es un contexto que está dando 
forma a esto de modo que cuando Pablo escribió esto, la iglesia en Éfeso lo escuchó y 
dijo, sí, lo entendí. Pablo está diciendo como la hora de la comida. Cuando llegamos a 
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la hora de la comida, en lugar de todas estas actividades paganas, esto es lo que 
debería suceder aquí. 
 

Esa es una opinión. La otra opinión es, de hecho, la que cada vez se está extendiendo 
más para interpretar esta prueba en el contexto de las actividades de Baco, un dios 
pagano particular, el dios del vino. Y quienes sostienen esa opinión, un hombre en 
particular, Rogers, que ha defendido esta opinión en particular, ha señalado 
acertadamente que, si bien las prácticas y la bebida eran parte de los rituales de este 
dios en particular, 
 

De hecho, uno de los principales rituales que a la gente le gusta hacer en mitad de la 
noche para celebrar a Baco o a Dioniso es comer carne cruda, a veces con sangre, y 
beber mucho vino con ella. Y mientras lo hacen, creen que se están llenando del 
poder del dios. Y aquí, el erudito que presentó este argumento antes, a finales de los 
años noventa, creo que fue para llamar nuestra atención sobre el hecho de que, ya 
sabes, esto es lo que está sucediendo aquí. 
 

Estas personas saben lo que significa ir al santuario de este Dios en particular, el Dios 
del vino, comer carne cruda, llenarse o recibir poder. Entonces, se obtiene el espíritu; 
me gusta hacer esa analogía, el espíritu de la botella, en realidad llenándolos con la 
carne cruda y sintiéndose empoderados por Baco en contraste con estar llenos de 
otro espíritu con una S mayúscula. Y ahora, cuando ese espíritu de Dios te llena, 
sucede algo más. De hecho, el Eggman está bastante bien hecho porque una de las 
cosas que sabemos sobre este santuario en particular es que sus rituales incluyen 
mucha borrachera y promiscuidad. 
 

La gente se emborracha, se acuesta con los demás en el santuario y se comporta de 
una manera que no es apropiada según ningún criterio. Aquí, el contraste del Espíritu 
Santo se convierte en una de las razones por las que Rogers piensa que 
definitivamente, definitivamente, definitivamente. Pablo está planteando un punto 
muy importante aquí porque estas personas cantarán, comerán, beberán y ahora se 
sentirán fortalecidas por el espíritu de esta deidad. Es en ese sentido que dijo que si 
el sentimiento del espíritu tiene que ver con una llenura sobrenatural del espíritu de 
Dios, sería lógico suponer que el borracho con vino podría tener una implicación 
sobrenatural. 
 

El significado estaría entonces en contraste con el sentimiento del espíritu de Baco a 
través del vino y el sentimiento del Dios verdadero y vivo a través de su espíritu. Creo 
que a veces pasamos mucho tiempo en la erudición tratando de sacar mucho 
provecho de esto. En realidad, no veo ninguna contradicción en términos de 
contexto. 
 

¿Qué es lo que la iglesia lee y cómo empieza a pensar en los escritos de Pablo? 
Parece que se trata de una conversación a la hora de comer, o en realidad parece 
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que las imágenes son lo que sucede en el santuario de Baco. Está bien. El punto de 
Pablo aquí es lo que no se debe hacer. 
 

No os embriaguéis con vino, eso es lo que hacen los necios. Los sabios, por el 
contrario, están llenos y son pasivos. 
 

Están llenos. Se aprovechan para ser llenos del Espíritu. He dicho varias veces y les he 
mostrado varias veces en Efesios cómo Pablo pone lo que llamamos pasivo divino y 
en realidad ora para que Dios fortalezca al pueblo o para que el pueblo sea lleno 
hasta la plenitud de Dios. 
 

Aquí también dijo que ellos, como responsabilidad personal, tienen que estar 
dispuestos a que Dios los llene, y si lo hacen, algo sucederá. Cuando son llenos del 
Espíritu, resultan de ello cinco cosas. Y así, en griego, tenemos estos cinco participios 
que se dirigen entre sí en salmos, himnos y canciones espirituales. 
 

Eso es lo que les sucede a las personas que están llenas del espíritu. Es un resultado 
natural. He sostenido en otras ocasiones que, en realidad, debemos tomar nota de 
algo más que a menudo perdemos de vista. 
 

La palabra en griego no es cantarse unos a otros en salmos e himnos y canciones 
espirituales. La palabra en griego es hablar o dirigirse unos a otros en salmos. 
Entonces, ¿puedes imaginarte dirigirte a alguien y que el corazón con el que hablas, 
la actitud que muestras y tu interacción personal nutran y refresquen a la persona 
como si estuvieras cantando y todo eso? 

 

No sé cómo serán el hablar, el cantar y los salmos, pero una cosa que sí sé es que 
nutrirán a alguien. Edificarán a alguien. Pablo dice que cuando uno está lleno del 
Espíritu, lo primero que resulta de eso gramaticalmente, tal como está la oración, es 
que su habla se ve afectada. 
 

La forma en que se hablan los unos a los otros se ve afectada. Se ve afectada. Y la 
evidencia es que cuando la gente te escucha, te escucha hablar. 
 

La forma en que hablas suena como una música maravillosa. No te voy a preguntar 
cuál es tu música favorita porque es posible que no me digas un himno cristiano 
antiguo, así que no te lo voy a preguntar. Tal vez me preguntes por qué mencionaste 
a un artista que no conozco. Pero, ¿te imaginas a alguien hablando contigo? Y lo que 
sientes es una sensación que tienes cuando estás escuchando tu música favorita. 
 

Cuando el Espíritu Santo llena a los creyentes, uno de los resultados, los efectos 
resultantes, es que se hablan entre sí en salmos. La otra cosa que hacen es cantar. Y 
eso se construye con la melodía que crea la conjunción, introduciendo el tercero. 
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Ellos le hacen eso al Señor con el corazón. No cantan porque sea un trabajo tedioso, 
sino porque con la plenitud de gratitud y alegría de su corazón cantan al Señor. 
 

Las personas que están llenas del Espíritu tienen este efecto en sus vidas. ¿Se 
imaginan, muchachos, que ustedes están haciendo algunas tareas domésticas, 
tratando de arreglar algo en la casa, y lo único que escuchan es a su esposa 
cantando, con buena voz o con mala voz, a quién le importa? Canciones maravillosas 
alabando a Dios porque está llena de alegría. ¿Creen que lo primero que les viene a 
la mente es que nuestra casa es tan tensa y difícil de vivir? No. 
 

Lo natural es decir: ¡Vaya, qué belleza! Esto es maravilloso. Señoras, ¿se imaginan 
que mientras cocinan en la cocina, su marido prepara algo en el horno, apaga el 
televisor, apaga el juego de computadora y se pone a cantar, y en un momento dado 
canta tan fuerte que se le oye y se sabe que está alabando a Dios con alegría y gozo? 

 

Pablo dice que cuando las personas están llenas del Espíritu, algo de lo que sale de 
sus corazones en alabanza a Dios, en hacer melodía, es hermoso. La cuarta cosa que 
destaca allí es la acción de gracias. Nótese que es la única que siempre dice. 
 

Dando siempre gracias por todo a Dios Padre, en el nombre de nuestro Señor 
Jesucristo. ¿Saben que mencionó la virtud de la acción de gracias? Acción de gracias. 
Cuando las personas están llenas del Espíritu, están llenas de acción de gracias. 
 

Ellos saben lo que Dios ha hecho, y conocen el poder de Dios que obra dentro de 
ellos, y su comportamiento no permanece igual. Su forma de conducta no 
permanece igual. Acción de gracias. 
 

Si estás viendo esto y eres una persona casada, ¿podrías hacer una observación? 
Date cuenta de cuándo estás siendo desagradecida y pregúntate: ¿esta virtud 
llamada agradecimiento o gratitud es parte de mi forma de vivir? ¿Por qué me 
resulta tan difícil decir gracias? Me doy cuenta de que cuando mis hijos hacen lo que 
es casi lo más obvio, y les digo gracias y tenemos invitados, veo alguna reacción. Es 
casi como decir: ¿qué está pasando aquí? Porque les he estado diciendo que vivo mi 
vida como si no tuviera derecho a nada. Es por la gracia de Dios que alguien me 
muestra un favor al ayudarme u ofrecerme algún servicio. 
 

Sí, son mis hijos, pero podrían haber elegido hacerme la vida muy difícil. Por eso, 
estoy agradecida. No he llegado, pero estoy cultivando esta gratitud. 
 

Probablemente hayas notado que dedico mucho tiempo a estudiar este tipo de cosas 
en Pablo, y que están empezando a tener un efecto en mí. Puedes darte esa tarea. 
Por favor, no se la impongas a tu cónyuge, pero simplemente pregúntate cuán 
agradecido estoy. 
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A menudo le he dicho a mi familia que cuando viajamos, busquemos la oportunidad 
de que alguien nos diga gracias. Es entonces cuando sabemos que somos humanos. 
La gratitud es una gran virtud. 
 

Pablo dijo, llenémonos del espíritu. Damos gracias a Dios siempre, siempre. Siempre. 
 

Este lugar no es nada en el corazón que está lleno de esta sensación de derecho. 
Probablemente me hayas oído decir esa palabra algunas veces. Estoy viviendo en 
Estados Unidos ahora mismo y no lo puedo creer. 
 

Todo es cuestión del lugar. Todo el mundo se siente con derecho a todo. Vaya, ¿en 
serio? ¿Te das cuenta de que no tienes derecho a que la persona que te atiende en 
una tienda de comestibles te diga gracias por comprar con nosotros? ¿Sabes que no 
es tu derecho? ¿Sabes que no tienes derecho a que cuando vayas a Target , intentes 
entrar y digas, oh, gracias, bienvenido, bienvenido, gracias por comprar con 
nosotros? 

 

¿Sabes que no es tu derecho que alguien te dé la oportunidad de alegrarte? Creo que 
no es mi derecho. Mientras el espíritu de Dios obra en nosotros, observemos lo que 
otros están haciendo para contribuir a quienes somos, de modo que podamos estar 
agradecidos a Dios en este contexto y, por extensión, a nuestros semejantes. La 
quinta cosa que sucede cuando el espíritu nos llena es que la palabra nos llena 
continuamente. Cuando el espíritu nos llena continuamente, la quinta cosa que 
sucede es la sumisión. 
 

Sí, la palabra que empieza por S. La espada. Sumisión. 
 

Sometimiento mutuo por reverencia a Cristo. Hay que saber que aquí la sumisión no 
es a Dios. Sí, sé que la mayoría de las personas, en cuanto hablan de sumisión, dicen: 
“Ah, sí, a mí me resulta fácil someterme a Dios”. 
 

Ese no es el tema aquí. Sumisión mutua por reverencia a Cristo. Es aquí donde Pablo 
va a relacionar esta conversación con la manera en que los esposos y las esposas 
deben relacionarse entre sí. 
 

Si estás lleno del Espíritu, tu habla es afectada, y cantas y alabas al Señor, y estás 
lleno de agradecimiento siempre a Dios, y estás listo para someterte, esa sumisión 
no es para ti como un fracaso. Entonces, cuando regresemos a casa después de la 
iglesia, las cosas cambiarán para mejor. Así que, veamos lo que hace Pablo. 
 

Espero que a esta altura empieces a apreciar a Paul. Espero que te enamores de él. 
Ya sabes que soy parcial con Paul. 
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Simplemente me gusta. No porque me guste la controversia, pero así es Pablo. Pablo 
va a empezar desde allí, versículo 22, esposas, sométanse a las peticiones de sus 
maridos al Señor. 
 

Debo llamar su atención sobre algo aquí antes de continuar, y les mostraré algunos 
asuntos culturales para que esta conversación sea una forma decente de no 
irritarlos, no malinterpreten a Pablo y no le causen grandes problemas a su cónyuge. 
El versículo 22 en griego no significa que usted esté lleno del espíritu. Las cinco cosas 
que surgen como resultado de eso, una de ellas es lo que el versículo 22 tomará 
prestado como verbo. 
 

Entonces, cuando el texto dice que las esposas se sometan a las peticiones de sus 
esposos al Señor, debería leerse así si lo tradujéramos literalmente. Debería ser el 
versículo 21: “Sométanse unas a otras por reverencia a Cristo, esposas, también 
pidamos a nuestros esposos”. En otras palabras, la palabra “someteos” no está en el 
versículo 21 y está tomada de la discusión sobre la llenura del Espíritu. 
 

Lo que eso significa es que todos fuimos llenos del Espíritu en la iglesia, 
presumiblemente, y si estamos dispuestos a ser llenos del Espíritu, entonces todos 
podemos someternos unos a otros por reverencia a Cristo. Es en ese espíritu que la 
sumisión de las esposas debe extenderse específicamente a sus esposos. Aférrate a 
ese pensamiento porque lo he tenido varias veces al enseñarle a Pablo. 
 

Las alumnas de la universidad me dicen que no nos gusta la palabra que empieza por 
S. Y yo les digo: ah, la palabra que empieza por S. Sushi, dicen que no. 
 

No, no, no, no. Me refiero a que, ya sabes, a los estudiantes universitarios les gusta 
lo que hacen. No, no, no, no. 
 

Palabra S , sometimiento. Sumisión. ¿Por qué sumisión? Obtengo una reacción, 
sumisión. 
 

Pablo dijo en el versículo 21: “Los que están llenos del Espíritu, sométanse unos a 
otros. Las esposas también piden a sus esposos que se sometan como se someten al 
Señor”. 
 

Voy a explicar esto, pero no voy a poder explicar este punto con suficiente claridad, 
ya que nuestra audiencia proviene de diferentes partes del mundo y sigue esta serie 
en línea. Por lo tanto, necesito señalar algunas cuestiones culturales del primer siglo 
que fueron muy importantes para entender la instrucción que Pablo daría sobre las 
relaciones entre esposos, padres e hijos y amos y esclavos en Efesios. Veamos 
algunas de ellas, específicamente cinco de ellas relacionadas con cuestiones 
culturales. 
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En primer lugar, me gustaría darles una idea general, un breve análisis de la 
composición de los hogares, las personas que los componen y el tamaño promedio 
de los hogares en algunos entornos. También intentaré llamar su atención sobre una 
parte importante de cómo funcionan los hogares , lo que llamamos el código no 
escrito del honor y la vergüenza. Se trata de una parte cultural de cómo se 
comportan las personas y cómo afecta la forma en que se las acepta o acoge en la 
sociedad. 
 

El siguiente punto que quiero señalar es la diferencia de edad entre marido y mujer, 
que es muy importante en la discusión que tendremos en Efesios para ayudarles a 
entender cómo el mundo antiguo, el matrimonio y las diferencias de edad afectan las 
relaciones. El cuarto punto que quiero señalar es lo que he llamado, y me alegra que 
algunos de mis amigos eruditos estén empezando a pensar que es una palabra válida 
que ustedes usan, he creado esta expresión oikos polis linkage, que en realidad 
significa el concepto antiguo, especialmente entre los griegos, de que el orden o la 
concordia en el hogar tiene un vínculo directo o un efecto directo en el orden o la 
concordia en la sociedad. Por lo tanto, cuando hay orden en el hogar, es probable 
que haya orden en la sociedad. 
 

Los filósofos argumentarán que la sociedad en su conjunto, la polis en su conjunto, 
está formada por muchos hogares. Por lo tanto , si hay orden en todos esos hogares, 
es probable que se produzca un efecto sobre el orden en la sociedad en su conjunto. 
Usamos párrafos para explicar esto. 
 

Mientras intentaba escribir esto, y debido a que trabajo en este tema, comencé a 
cansarme de usar párrafos para explicar el mismo concepto. Entonces, creé esa 
palabra, esas palabras que vienen del griego, oikos para la casa, polis para la ciudad, 
y lo llamo el vínculo oikos-polis. Y trataré de explicarles cómo se relaciona eso con lo 
que está sucediendo en nuestra comprensión de los hogares. 
 

También quiero llamar su atención sobre cómo los debates estoicos escénicos sobre 
el matrimonio nos ayudan a entender lo que está pasando con Pablo aquí. Ahora, 
como puede ver en el diagrama que le he mostrado, el número uno que reservé para 
el final, porque quería que fuera lo primero que recordara, y de eso es de lo que 
hablaré ahora, es el debate estoico escénico sobre el matrimonio. En el debate 
estoico escénico sobre el matrimonio, entre los estoicos se sostiene que el 
matrimonio es deseable. 
 

Los estoicos creen que el matrimonio ayuda al filósofo en su búsqueda de la 
sabiduría. Y el matrimonio también ayuda a la sociedad de una manera positiva. Para 
los estoicos, la persona ideal es la persona sabia. 
 

Por eso, argumentan que una persona sabia, capaz de juicio sabio y razonamiento 
moral, debería casarse, tener hijos y criarlos de manera responsable, y de hecho, 
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esto también afectará a la sociedad de manera positiva. Los escénicos, sin embargo, 
argumentan en contra de eso. A los escénicos no les gusta el matrimonio. 
 

Piensan que el matrimonio es un obstáculo. Dicen que el matrimonio es un obstáculo 
para el éxito de una persona en la vida. Impide que las personas se desplacen y 
hagan cosas en cualquier momento y lugar que deseen. 
 

En realidad, consideran deplorable que una persona noble opte por casarse y tener 
hijos. No es algo bueno. Por eso, en el siglo I, esta era una acalorada discusión entre 
los estoicos y los cínicos. 
 

Pero los estoicos siempre ganaban. Sus ideales eran más aceptados en la sociedad. 
En tiempos de Pablo, el grupo filosófico más influyente eran los estoicos. 
 

Ya ves lo que Pablo está haciendo aquí. Está conectando, sabiendo que sus lectores 
leen griego, influenciados significativamente por la cultura griega. Él sabe que 
cuando piensas en ser sabio y hablas sobre el matrimonio, puede tener mucho 
sentido. 
 

Así, termina su discusión sobre el matrimonio, sobre ser sabio, sin siquiera un punto 
final. Entreteje esa última oración de la discusión sobre vivir como una persona sabia, 
con la manera en que los esposos y las esposas viven juntos. He llamado la atención 
de mis colegas académicos sobre el hecho de que creo que si esto no es deliberado 
por parte de Pablo, los lectores de Pablo en Asia Menor van a decir: ¡bingo! 
 

Si eres sabio, no hay problema en tener una esposa e hijos. Los crías de manera 
responsable y en el temor de Dios. Los estoicos creen que los dioses presiden el 
matrimonio y que son muy buenos e influyentes a la hora de ayudar a la familia a 
hacer las cosas que deben hacer, incluso en lo que respecta a los negocios, los 
esclavos y el buen funcionamiento de todos los miembros de la casa. 
 

¿Adivinen qué hará Pablo? Pablo colocará a Cristo, no a las deidades, en el centro de 
la vida matrimonial como modelo y motivación para que vivan en paz el uno con el 
otro. Hablando de estoicos, permítanme llamar su atención sobre lo que escribe 
Yambro . Yambro es quien creo que nos ha dado una de las discusiones más 
maravillosas sobre este tema del debate estoico-cínico. 
 

En su libro, escribe que los estoicos sostienen que el matrimonio es deseable y que 
una esposa y unos hijos ayudan al hombre, pues se encargan de la casa, cuidan de él 
en la vejez y lo liberan de la búsqueda de la filosofía. Los estoicos también tienen 
otra razón para casarse, que sitúa el debate en un nuevo contexto. Argumentan que 
el matrimonio no sólo libera a la persona para el estudio de la filosofía, sino también 
para participar en los asuntos políticos. 
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De hecho, para ellos el consentimiento para la polis, es decir, la ciudad, es 
primordial. Sin matrimonio, sostienen, no habrá amor por los hijos, y sin hijos, las 
ciudades perecerán. Es en este sentido que, en mi opinión, Pablo quizás está 
poniendo esto en el trasfondo de su conversación sobre el hogar. 
 

El siguiente punto sobre el que quiero llamar su atención rápidamente es la 
composición del hogar, sus integrantes y su tamaño. Algunos hogares están 
compuestos por 20 personas o más. Algunos investigadores incluso han estimado 
que la mayoría de los hogares pueden estar compuestos por 20 personas o más. 
 

Esas personas estarán compuestas por esclavos, y algunos de ellos incluso pueden 
tener hijos. Y debes saber que si eres dueño de un esclavo y el esclavo tiene hijos, 
estos son propiedad del amo. E incluso si el esclavo compra su libertad, el amo sigue 
siendo dueño de los hijos que nacieron mientras la persona estaba bajo su cuidado 
como esclava. 
 

Entonces, allí habrá hijos que no sean hijos legítimos ni herederos legítimos del 
padre, pero que podrían ser hijos de los esclavos. La otra cosa que querrás saber, 
creo que la mencioné antes en esta serie, es que en la ciudad promedio, entre el 30 y 
el 35 por ciento de la población estará compuesta por esclavos. Entonces, la 
esclavitud era bastante común. 
 

También debo llamar su atención sobre el hecho de que cuando usted lee acerca de 
los hogares en el Nuevo Testamento , y se encuentra con niños, los niños no son 
necesariamente de la misma madre porque a veces los niños son los hijos del 
hombre cuya esposa falleció, y el hombre se casó con otra mujer y tuvo más hijos 
con la otra mujer. O los niños se referirán a los hijos que el hombre tuvo con su 
esposa, los hijos del esclavo que también están en esa casa, que también son sus 
hijos. Si se trata de un hombre mayor, también podrían ser los hijos de su hija que se 
casó y el esposo falleció, y los niños fueron llevados a su padre para que su padre 
cuidara de los niños para que ella tuviera la oportunidad de poder ir y casarse y tener 
hijos con otro hombre. 
 

En el contexto antiguo, los niños no tenían el mismo sentido que hoy tenemos 
cuando pensamos en mis hijos. En el hogar existían estructuras de relación de clase. 
El marido era el cabeza de familia. 
 

Él también es el amo del esclavo. Y ustedes quieren saber que, siendo el marido la 
cabeza, la esposa es lo que yo llamo la directora de operaciones, la directora de 
operaciones de la casa. Él es la cabeza. 
 

El marido es la cabeza y Pablo invocaba eso, pero hacía muchas cosas con la esposa y 
a través de ella, como explicaré más adelante. 
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Me gustaría llamar su atención sobre una académica que habla sobre este tema para 
equilibrar las cosas. Algunas de mis colegas mujeres que han estado trabajando en 
este tema están arrojando mucha luz sobre algunas áreas que debemos tener en 
cuenta. Pomeroy escribe que la diferencia de edad entre los cónyuges en el primer 
matrimonio, la edad promedio de muerte de los hombres, que será de 45 años, y la 
aversión a vivir fértiles mujeres sin un marido hicieron probable que los niños 
quedaran huérfanos, sin padre, a temprana edad, y una viuda joven se volvería a 
casar, tal vez dejando a sus hijos en la casa de su padre y convirtiéndose en madre 
nuevamente, o, y, o en madrastra en otro lugar. 
 

Otra mujer, una colega mía que se jubiló recientemente, una monja católica, Lynn 
Osiek, escribe sobre unidades domésticas y familiares que incluyen niños, esclavos, 
parientes solteros, a menudo libertos y libertas, y otros inquilinos de tiendas o 
propiedades residenciales. Las mujeres también encabezaban algunos hogares, tanto 
solas como con otras mujeres. Por lo tanto, parecería que, a pesar de la estructura 
legal estrictamente patriarcal de las familias, había una gran variedad en la 
composición de los hogares reales. 
 

Entonces, esto es en realidad para recordarnos que cuando pensamos en la 
composición de la antigua casa, debemos tener cuidado de no apresurarnos 
demasiado para entender cómo se nos explican las cosas y hacer que parezca que los 
hombres siempre son tiránicos, las mujeres no tienen ningún derecho y la familia 
está formada por... simplemente entiendan la composición. La otra cosa a la que 
quiero llamar su atención es el honor y la vergüenza. El honor y la vergüenza eran los 
códigos no escritos del mundo antiguo. 
 

Existe lo que llamamos el honor adscrito, que en realidad se obtiene por nacimiento, 
riqueza o poder. Por lo tanto, si naces en un hogar noble, en realidad se te atribuye 
este honor. Existe lo que llamamos el honor adquirido. 
 

Esto se otorga. Si logras algo o vives una vida decente y aunque seas de origen pobre, 
eres conocido por ser alguien que se comporta bien en sociedad y obtienes este 
honor. Era muy, muy importante que los miembros de la familia se comportaran bien 
para proteger el honor de la misma. 
 

Lo peor que les podía pasar en la sociedad antigua era que los consideraran una 
familia vergonzosa o deshonrosa. El honor y la vergüenza eran algo muy importante; 
como dijo Rivers, el honor es el valor de una persona a sus propios ojos, pero 
también a los ojos de su sociedad. Es la estimación de su propio valor, su derecho al 
orgullo, pero también es el reconocimiento de ese derecho, su excelencia reconocida 
en la sociedad por su justo orgullo. 
 

En este contexto de honor y vergüenza, las mujeres eran potenciales fuentes de 
vergüenza. Y el papel del jefe de familia era proteger el honor de la familia 
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protegiendo a la mujer, su virtud sexual. Sabemos que una de las peores cosas que le 
puede pasar a un hombre que es el jefe de familia es que alguna de las mujeres de su 
familia sea violada sexualmente por un extraño. 
 

En realidad, esto significaba que él, el hombre cabeza de familia, y todos los hombres 
de la familia eran incapaces de proteger a las mujeres de su hogar. Por lo tanto, 
también se insta a las mujeres a que hagan su parte para mantener intacta esa 
coerción familiar. Todos están haciendo su parte para asegurarse de que el honor de 
la familia se mantenga intacto. 
 

En cuanto a la diferencia de edad, hay que saber que la edad media de una mujer, 
sobre todo entre los romanos, los griegos y la mayoría de los griegos, rondaba los 14 
años. Pero entre los romanos, las mujeres podían casarse a los 12 años, mientras que 
los hombres se casaban entre los 25 y los 30 años. 
 

Así que tengan en cuenta que cuando leen la relación entre marido y mujer en el 
Nuevo Testamento y escuchan que el marido es la cabeza, no lo es sólo porque 
culturalmente es hombre (sí, es cierto que por ser hombre en la sociedad patriarcal 
tiene algunas prerrogativas y prioridad), pero la otra cosa es que es diez años mayor 
que su esposa y, en esa cultura, la edad es muy importante. 
 

Respetas a los mayores que tú, obedeces y te comportas bien en presencia de los 
mayores que tú. Así que, cuando Pablo le dice a la esposa que se someta a su marido, 
no está diciendo nada que pueda molestar a la mujer del primer siglo. De hecho, lo 
que Pablo está haciendo en Efesios, para que lo entiendas, es quitarle muchos 
derechos al hombre. 
 

Y quiero llamar su atención sobre eso. La otra cosa que les dije y que quiero llamar su 
atención es el vínculo entre oikos y polis, que básicamente, para decirlo de una 
manera muy simple, el orden en el hogar y los roles que cada miembro del hogar 
desempeña son importantes para el orden en una sociedad. La palabra clave cuando 
se habla de hogar y política es concordia o armonía de palabras. 
 

Los primeros cristianos lo consideraban muy importante y pensaban que era un buen 
concepto. Así que empezaron a referirse a la iglesia como un hogar. 
 

Utilizan imágenes del hogar para referirse a la iglesia. De modo que, cuando los 
cristianos se comportan bien en su micro hogar, el macro hogar de Dios comienza a 
funcionar bien. Basta con prestar atención a cómo el hogar privado se relaciona con 
la sociedad política más amplia. 
 

En un momento les mostraré algo sobre Aristóteles. Así que, por favor, entiendan 
que lo que Pablo está haciendo aquí es hablar sobre las relaciones en la casa de Dios 
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todo este tiempo. Ahora dice que si están llenos del Espíritu Santo, todas estas cosas 
saldrán de ustedes. 
 

Y entre ellas está la humildad o sumisión. La sumisión luego pasa a decir, ¿por qué 
someterse a su esposo? Luego, analiza el micro hogar. Entonces , si el micro hogar 
está funcionando bien, la macro iglesia de Dios lo hará bien. 
 

¿Saben qué? La iglesia está formada por familias. Y si las familias no funcionan bien y 
hay unas cuantas familias en un hogar, ¿adivinen cuál sería el problema? Estas son 
iglesias que se reunían en las casas de las personas. No había guardería, por si acaso 
están pensando en eso, para los niños que asistían al culto. 
 

No hay un grupo de jóvenes, todos se reúnen juntos. Entonces, imagínense si hay 
una falta de orden en el micro hogar; ¿cómo se manifestará eso cuando asistan a la 
iglesia en la casa de alguien y no tengan límites de tiempo? 

 

Dios bendiga a nuestras iglesias occidentales. A veces vamos a la iglesia durante una 
hora, una hora, 15 minutos, una hora o 30 minutos, y el servicio termina. No, vas a la 
iglesia y te diviertes mientras los niños estén allí. 
 

La estructura, la educación, el amor, todo lo que sucede en el hogar comienza a 
tener un efecto directo ahora, no necesariamente en la sociedad política, sino en el 
hogar de Dios. He sostenido que Pablo parecía estar jugando con eso en la manera 
en que construyó la ética del micro hogar y el macro hogar de Dios en Efesios. En un 
sentido político, no haré bien si no llamo su atención sobre dos cosas. 
 

Uno de ellos es el que lo argumentó claramente después de que Platón lo dijera, 
Aristóteles, y otros filósofos lo retomaron, y luego, en el primer siglo, se convirtió en 
parte de la cultura popular en la forma en que la gente ve a las familias. Así, 
Aristóteles, en su política, escribe que la justicia es el vínculo de los hombres en los 
estados para la administración de la justicia, que es la determinación de lo que es 
justo, es el principio del orden en una sociedad política. Viendo entonces que el 
estado está formado por hogares, antes de hablar del estado, debemos hablar de la 
administración del hogar. 
 

Aristóteles continúa diciendo que las esposas deben someterse a sus maridos. Dará 
instrucciones claras, casi como Pablo, sobre cómo deben comportarse los miembros 
de la familia. En lo que respecta al jefe de familia, he decidido dirigir su atención a 
Plutarco. 
 

Cuando un orador, esto es una crítica contra un orador, Gorgias, leyó a los griegos en 
Olimpia un discurso sobre la concordia. En otras palabras, quiere conmover al pueblo 
hacia la unidad. Y Plutarco está criticando lo que está sucediendo. 
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Y, sin embargo, en su propia casa, no ha logrado que él, su esposa y su sirvienta, tres 
personas solamente, vivan en Concordia. Porque aparentemente había algún amor 
por parte de Gorgias y celos por parte de la esposa hacia la muchacha. Por lo tanto, 
un hombre debe tener bien armonizada su casa si quiere armonizar el estado, el foro 
y los amigos. 
 

El caso es que Gorgias entra y dice: "Oigan, soy un gran orador. Voy a conseguir que 
todos ustedes salgan juntos". Y la crítica es la siguiente: 
 

Las tres personas viven en su casa y no pudo mantenerlas juntas. ¿Por qué crees que 
tiene algún mensaje sobre la armonía para el resto de la policía? Y por eso Plutarco 
criticará eso con severidad. Es en ese sentido que llamo tu atención sobre la relación 
entre marido y mujer en Efesios. 
 

Los efesios continúan llamando a las esposas a someterse voluntariamente a sus 
esposos. La palabra griega es sumisión voluntaria. Ella debe someterse en el Señor. 
 

Esa es una validación cristológica de por qué ella debe someterse. Es lo correcto que 
deben hacer los cristianos. Como esposa, en algún momento te conviene someterte 
a tu esposo. 
 

En cuanto al marido, en realidad, hay mucho que hacer. Pablo desafía al marido a 
amar a su esposa como Cristo ama a la iglesia. Cristo tiene que ser el modelo para el 
marido. 
 

Cristo se entregó por la iglesia, y así también el esposo debe entregarse por su 
esposa. Si lo hace, lo que sucederá en última instancia es que él pueda santificarla 
por lo que hace, y pueda presentarse la iglesia a sí mismo. En otras palabras, su 
esposa para él era como la iglesia para Cristo en esplendor, en gloria sin mancha ni 
arruga ni apariencia. 
 

Me gusta eso. Amas y cuidas a tu esposa. Ella será tan gloriosa que las arrugas y todo 
eso desaparecerán. 
 

Para que él y ella sean santos y sin mancha. La base teológica de esto es clara. Es 
bíblico que la esposa y el esposo deben estar juntos. 
 

Musonio Rufo nos ha llamado la atención sobre algo que los eruditos han intentado 
minimizar y que algunos de nosotros, como jóvenes eruditos, hemos querido sacar a 
la luz: existía la idea de que en el mundo antiguo los hombres nunca amaban a sus 
esposas. Absolutamente falso. 
 

Estamos desentrañando una gran cantidad de datos que muestran que los hombres 
aman a sus esposas. De hecho, a veces se critica a los hombres por ser tan apegados 
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y tan emocionales en su relación amorosa con sus esposas. Algunos filósofos no 
quieren hacer bien su trabajo porque están demasiado apegados a sus esposas y las 
aman. 
 

Quieren tener citas románticas y todo eso con tu esposa, y son criticados por eso. 
Musonio Rufo dice que el fin primordial del matrimonio es una comunidad de vida 
con vistas a la procreación de hijos. El marido y la mujer, solía decir, deben unirse 
con el propósito de hacer una vida en común y de procrear hijos y, además, de 
considerar todas las cosas en común entre ellos y nada peculiar de uno o del otro, ni 
siquiera de sus propios cuerpos. 
 

En el matrimonio, nótese esto: debe haber, ante todo, compañerismo perfecto y 
amor mutuo entre marido y mujer. Esto no es un escrito cristiano. Tanto en la salud 
como en la enfermedad y en todas las circunstancias, ya que fue con el deseo de esto 
y de tener hijos que ambos contrajeron matrimonio. 
 

De todos los relatos que tenemos del mundo antiguo se desprende claramente que 
el amor se expresaba a través de los hombres, y que el amor por la esposa era 
importante. En este caso, se anima a los hombres a amar a sus esposas, pero a ellas 
no se les pide que permitan que sus maridos les dicten lo que deben hacer, sino que 
se les pide que se sometan voluntariamente a ellos. Si conoces la cultura antigua, 
sabrás que las mujeres en este contexto estarían muy, muy contentas con lo que 
Pablo está diciendo, porque no les está dando a sus maridos ningún mandato para 
que les impongan nada, sino que lo harían voluntariamente porque son libres con su 
espíritu y es un resultado natural someterse a sus maridos. 
 

En cuanto a la relación con los padres y los hijos, los padres no provoquen a sus hijos 
a ira, escribe Pablo, sino críenlos en disciplina e instrucción en el Señor. Hijos, 
obedezcan a sus padres en el Señor porque esto es justo. Honren a su padre y a su 
madre porque si lo hacen habrá dos promesas para ustedes. 
 

Las cosas pueden ir bien y usted puede vivir más tiempo. Es lo correcto. Por último, 
en cuanto a los esclavos, Pablo los desafía a obedecer a sus amos con temor y 
temblor, con un corazón sincero como lo harían con Cristo y sus amos; los desafía a 
hacer lo mismo en la forma en que tratan a sus esclavos, sabiendo que Dios los 
pedirá cuentas a todos. 
 

Él les insta a no amenazar a sus esclavos, y cuando usa la palabra amo, usa la palabra 
que traducimos como amo para Jesucristo. Pablo en el hogar está llamando a las 
esposas a someterse y a los esposos a amar, y si observamos la instrucción del 
esposo, se supone que el esposo debe amar más allá del ámbito de la sumisión que 
se acaba de indicar para la esposa. La elaboración de esto en realidad requiere otro 
sentido de sumisión, pero esta vez en el marco del amor, sabiendo que el hombre, 
esa es una de las cosas con las que luchamos, amar muy bien. 
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Nos falta amor en la parte romántica. El amor es entrega y servicio, y eso no nos 
gusta mucho. Y luego pide a los hijos que obedezcan a sus padres, a los padres que 
eduquen a sus hijos de manera responsable. 
 

Los esclavos obedecen a sus amos. Amos, tengan cuidado de no irritar a los esclavos. 
Si la comunidad cristiana trabaja unida de esta manera, sucederán algunas cosas. 
 

Tendrán un hogar honorable. La sociedad los respetará. La estructura y el orden en el 
hogar tendrán un efecto directo en la iglesia en general. 
 

Comprenderán que, como familia, son amados y se aman unos a otros, y por eso no 
les resultará difícil amar a otras personas de la iglesia o amar a Dios. La iglesia 
crecerá hasta convertirse en la iglesia que Dios quiere que sea, no en una iglesia 
donde las personas se reúnen y son cristianas, pero cuando regresan a sus casas se 
convierten en demonios. Pablo vincula ambas cosas aquí. 
 

Los cristianos sabios viven con integridad. La integridad cristiana en el hogar es 
similar a la que se refleja en la comunidad de fe. Espero que esto te ayude a 
contextualizar la discusión. 
 

No he tenido mucho tiempo para analizar los detalles, pero espero que los 
antecedentes que te he dado sobre la discusión sobre el hogar te permitan tomarte 
un tiempo para asimilarlo y, como hombre, sentirte desafiado por lo mucho que se te 
pide que des. Y esposa, vuelve a leer este pasaje y notarás que si tu hombre hiciera lo 
que se le pide, tu sumisión sería casi nula. Espero que todavía estés contenta con 
Pablo y sus instrucciones sobre el matrimonio. 
 

Creo que hay cosas muy valiosas aquí. Ser madre y ser padre no es una carga. No 
permitamos que la sociedad nos quite esta noble tarea. 
 

Es algo noble. Dios nos ha llamado a ser padres. Trabajemos juntos y creemos un 
ambiente seguro para nuestros hijos. 
 

Gracias y que Dios te bendiga. 
 
Les habla el Dr. Dan Darko y su serie de conferencias sobre las epístolas de la prisión. 
Esta es la sesión 29, Código del hogar, Efesios 5:21-6:9. 
 


